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Полвека назад Генеральная Ассамблея ООН приня- 
а Декларацию прав человека, документ, считающий

ся основополагающим в деле обеспечения прав и сво
бод в мире. Потому 10 декабря мир отмечает День 
прав человека. Мы, Россия, как известно, упомя
нутую Декларацию признали и даже основные 
ее положения включили в свою Конституцию.
Потому в канун Дня прав человека мы обрати
лись к ангарчанам с одним вопросом: КАКИЕ 
ПРАВА ВЫ РЕАЛЬНО ИМЕЕТЕ?

■ "у
ИРИНА САФРОНОВА, врач, депутат городской Думы:
— Большинство наших прав, продекларированных Кон

ституцией, не реализуется из-за отсутствий четкой экономи

ческой политики, отсутствия денег у государства. Я имею 

право на труд, но не имею зарплаты. Есть у нас 

право на бесплатное медицинское обеспечение, 

но чтобы лечение было полноценным, надо пла

тить. То же самое с 'правом на образование на
ших детей...

ВАДИМ ШУТЬКО, ответственный секре
тарь комиссии по восстановлению прав ре- 

(заубилитированных жертв политических ре- 
прессий:

— О демократии и правах человека 

кричали много, а реальных прав — 

ноль. Я не говорю уже о зарплате и пенси

ях, льготы и права, обещанные реабили

тированным, не реализуются и наполови

ну.

ТАГИР ХАМИТОВ, руководитель 
детского театра "Родничок":

— Право на сон, да и то беспокой

ный, поскольку приходится думать о том, 

как прожить грядущий день да не украдут ли 

картошку из подвала.

Право на бесплатный труд.

Право надеяться на что-то лучшее.

^  Право переживать за будущее наших де
тей.

АЛЕКСАНДР БЕССАЛОВ, главный врач 
кожно-венерологического диспансера, 
дел/тег городской Думы:

— 0 чем вы говорите, какие права? Фикция 
одна. Раньше все права были у тех, у кого 

власть. Теперь — у тех, у кого деньги.

ОЛЬГА СИНЮКОВА, директор Дворца 
творчества детей и молодежи:

— Из всего, что было, а было, как вспом

нишь, немало; право на труд, отдых, бесплат

ное медицинское обслуживание, возмож

ность покупать необходимую для работы ли

тературу и чувствовать, что государству нуж

ны дети, оно как может, но заботится о них, 

сегодня у меня осталось одно: ПРАВО ЗАЩИ

ЩАТЬ СВОИ Вот это у меня еще не 

отняли. И не отнимут, если не будем молчать безро
потно. Завтра обещают дать зарплату за сентябрь, а говорили и не ждать раньше Нового 

года. Из этого я делаю вывод, что те движения, которые начало предпринимать учительст

во, пытаясь спастись от голодной смерти, заставляют и нашу администрацию двигаться в 

нужном людям направлении.
ВЕЛЛА ВЯТКИ НА, начальник управления архитектуры:

Затрудняюсь ответить.,. А вот о том, что не имею, отвечу сразу: У МЕНЯ НЕТ ПРАВА НА 

БЕЗОПАСНОСТЬ МОЕГО ТРУДА. Потому у меня нет возможности профессионально выпол

нять свои обязанности. Я умею это делать, но не могу. Потому что мой профессионализм 

является камнем преткновения для многих скоропортящихся и портящих внешний вид го

рода проектов. А люди за них уже деньги заплатили. И готовы еще заплатить, чтобы их же

лание было реализовано. У нас уже двоих сотрудников избили. Спасибо, что не до смер

ти...
ЕВГЕНИЙ ПОЧЕКУТОВ, директор ТЭЦ- 1:
— Очень мало. Как гражданин и руководитель я, как и раньше, связан по рукам и ногам 

в своих действиях. Реальных прав у нормального человека стало гораздо меньше. Хотя ду

малось, что с приходом демократии мы освободим человека. Но какая ж это демократия, 

если бал правят бандиты и жулики.,,

право их иметь
Заметьте, это говорят не простые обыватели, а люди довольно известные, в той или 

иной степени облеченные властью и влиянием на людей. Комментировать их ответы труд
но, да и вряд ли нужно.

Нашему человеку сейчас не до высоких материй. Что ему свобода совести, свобода 
слова и собраний... Ему бы жизнь, достойную Человека, да хоть какую-то уверенность в за
втрашнем дне, да надежду на счастье своих детей.

Но вот вопрос: а от кого же в большей степени зависит реализация наших гражданских 
и человеческих прав и свобод? От президента и правительства, Государственной Думы и 
Законодательного Собрания, от мэра и губернатора или от нас самих? В конечном итоге, 
президента, губернатора, мэра и депутатов выбираем мы сами. А значит, имеем тех пра
вителей, которые нас потом и имеют...



2
P Y K

ХОРОШЕГО
ЖДАТЬ

ПРИХОДИТСЯ

1 чп | НАКАЗАНА Ш КОЛА
Больше недели средняя школа №6 оставалась без холод

ной воды. Можно себе представить, во что за это время пре
вратились питьевые фонтанчики, школьные туалеты. В сто
ловой для приготовления чая учащимся использовалась го
рячая вода. Причиной аварии послужил свищ, образовав
шийся в водопроводной трубе на территории учреждения. В 
чем виновна, по мнению специалистов санэпидемнадзора и 
слесарей ЖЭКа, сама школа. За это она и была наказана.

(Собств.инф.)

Неудержимым рост цен 
на основные продукты пи
тания и товары первой не

обходимости тревожит 
всех. От пенсионера до м э
ра. Потому последний при

гласил ангарских журналис
тов, чтобы поговорить о ны

нешней ситуации,призвав 
себе на помощь специалис
тов администрации, имею
щих отношение к торговле, 
ценам и продовольствию, а 
также руководителей пред

приятий и фирм, произво
дящих или торгующих про

довольствием . 
Картина, нарисованная

специалистами,
безрадостна.

мясо
Директор мясоперерабатыва

ющего комбината Ангарский" 
С.Матусевич:

— До 80 процентов перерабаты
ваемого мяса мы ввозили из Китая и 
Монголии. После 17 августа мы вы
нуждены были отказаться от импорт
ных поставок и начали закупать мясо 
у местных сельхозпроизводителей, в 
основном у частника. Но все, что 
можно было взять в наших краях, мы 
подобрали.

Комбинат готов работать. Потен
циально мы можем перерабатывать 
до 4 1 ыс. тонн мяса, но где его взять? 
В России производство мяса сокра
тилось на 50 процентов и поголовье 
сейчас находится на уровне 1957 го
да. На импортные закупки нужны 
деньги, их у нас нет. Мало того, что 
за нами еще долг банкам за про
шлые закупки, так сегодня и без это
го кредит не возьмешь — банковская 
система практически не работает. 
Без помощи местной и областной 
администрации предприятие само 
из этой ситуации не выйдет.

Что касается цен на мясо, то при 
нарастающем дефиците, естествен
но, будут расти и цены.

МОЛОКО
Директор молококомбината 

Ангарский" А.Дубынин:
— Сегодняшняя цена на молоч

ную продукцию определяется в ос
новном закупочной ценой на молоко 
у сельхозпредприятий. Которые 
поднимают ее из-за сезонного паде
ния надоев. За последний месяц це
на поднималась дважды, но сейчас, 
на наш взгляд, розничная цена мо
лочной продукции достигла предела 
покупательского спроса, и на даль
нейшее повышение закупочных цен 
мы не соглашаемся.

И о масле. Мы никогда не зани
мались производством сливочного 
масла, считая его нерентабельным 
для нашего предприятия. Но при на
личии муниципального заказа на бу
дущий год готовы пересмотреть 
свое отношение к этому вопросу. Ду
маем, что к февралю-марту надои 
молока увеличатся и ситуация с мо
локом несколько разрядится.
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Начальник отдела цен В.Каза

ков:
— Областной комитет цен прове

рил обоснованность повышения цен 
на яйцо на Белореченском и Окин- 
ском предприятиях. И выяснил, что 
на 20 с лишним процентов они завы
шены необоснованно. О чем сделал 
представление* в антимонопольный 

комитет. Но ожидать падения цен не 
приходится, поскольку сегодня ре-

стихия
ШКАФ ПО КВАРТИРЕ ПОШЕЛ
В ночь с понедельника на вторник многие ангарчане почувст

вовали толчки, у кого-то кровать затрясло, у кого-то шкаф ходу

ном заходил.
Как передало областное радио, эпицентр землетрясения был 

в Бурятии, в 210 километрах от Иркутска. В областном центре за

фиксирован толчок в 3 балла.
(Собств.инф.)

альная оптовая цена на яйцо первой 
категории уже выше 14 рублей за де

сяток.

О ЧАЕ и САХАРЕ
говорили предприниматели, за

нимающиеся поставками этих про
дуктов в город. С сахаром вопрос 
ясен — его цена полностью привяза
на к доллару. Растет бакс, растет и 
цена сахара. С чаем история такая 
же, но ситуация усугубляется еще и 
сокращением поставок.

ОВОЩИ
Директор тепличного комби

ната Н. Колчак:
— Цена на нашу продукцию оп

ределяется в основном энергоноси
телями, будут повышаться цены на 
них, будет расти и наша цена. Ну и, 
конечно, сезонные колебания...

ХЛЕБ
Директор АО "Каравай” Е.Ка- 

нухин:
— Мы свое обещание не повы

шать цену на хлеб сдержали и про
держимся еще до конца года. Хотя 
уже сегодня работаем почти при ну
левой рентабельности. Но сейчас мы 
заключаем договора на поставку му
ки, сахара и другого сырья на буду
щий год, и цены на сырье будут оп
ределять цену на хлеб. От повыше
ния мы не уйдем, но это будет повы
шение максимум на 15 процентов.

Итак, ситуация с ценами не 
обещает быть лучше, а 
I совсем даже наоборот: 

хорошего ждать не приходится. 
Единственное утешение прозвучало 
из уст мэра: "Те цены, которые зави
сят от нашего решения: квартплата, 
коммунальные услуги, проезд в об
щественном транспорте (который, 
кстати, сегодня самый дешевый в 
области) - до конца года мы повы
шать не будем. Придется несколько 
повысить родительскую плату за до
школьные учреждения.

На вопрос: готова ли админист
рация к социальному взрыву - В.Но- 
вокшенов ответил, что к этому никто 
никогда готов не бывает, но он упо
вает на то, что меры, принимаемые> 
администрацией по сокращению 
долгов бюджетникам, плюс сдержи
вание коммунальных 1арифов как-то 
сгладят ситуацию.

Что касается социально незащи
щенных слоев ангарчан, то ответом 
может служить откровенное выска
зывание В.Новокшенова: "Помогать 
может только сильный. А админист
рация сегодня таковой в финансо
вом смысле не является". То есть на
деяться хоть на какую-то поддержку 
со стороны администрации не при
ходится.

И. БАРХАТОВ.

Мы уже писали о влюблён
ной в природу женщине 
^Галине Николаевне Синь- 

ковой, начальнике отдела материаль
но-технического снабжения трам
вайного управления. В её кабинет зе
ваки заходят как в ботанический сад. 
И здесь есть чему удивляться и на что 
любоваться.

Все дерева, расставленные на 
подоконнике в горшочках, - южане, и 
все плодоносят. Мандарин. Нынче у 
него не сезон, потому как плотный

урожай получается через год, но од
на мандаринка есть и, конечно же, 
терпкий аромат. Полтора года назад 
привезла с югов росточек граната. 
Стебелёк от горшка три вершка, а вы
бросил грозди ярко-красных соцве
тий.

Инжир с метр высотой унизан 
плодами. Кофейное дерево. Тоже мо
лодое, но не удивлюсь, если Синько- 
ва годика через два пригласит отве
дать кружечку "домашнего" кофе.

Свежее приобретение - яблонька

голландского сорта. Хрупко-тонень
кая. Но хозяйка открывает каталог и 
показывает, какой должна она быть. 
Это нечто божественное. Не привыч
ный разлапистый куст, а этакий шам
пур с ровно нанизанными на него яб
лочными шарами жёлто-оранжевого 
цвета. Все эти фруктовые чудеса* 
умещаются на каком-то квадратном 
метре подоконника.

Мир увлечений непостижим.
В.ЗЫРЯНОВ.

Фото А.Д1РЕВЦОВА.

ЗАКОН
ДЕТСКИМ САДАМ -

ПО ЛИЦЕНЗИИ
40 лет детские учреждения ока

зывали образовательные услуги, 
воспитывали маленьких ангарчан, 
давно зарекомендовали себя. И по

жалуйста, теперь должны докааать 

свое право на это — пройти лицен

зирование согласно закону об обра

зовании.
С середины сентября ведется 

подготовка документов, всевозмож
ные проверки, сборы подписей и пе

чатей. На сегодняшний день все до
кументы оформили 98% детских са

дов, только у семи учреждений неко
торые бумаги не готовы. Задержки 
получились из-за того, что во многих 

садах не было противопожарной сиг
нализации, на приобретение и уста

новку которой потребовались нема

лые деньги. На этой неделе будет 

сверка документов. Все детские са
ды пройдут лицензирование, ни один 

из-за этой процедуры не закроется.
С.ЗЛОБИНА.

ПОДРОСТОК
МОРАЛЬНУЮ 

ПОДДЕРЖКУ НА ХЛЕБ 
НЕ НАМАЖЕШЬ

Условно осужденные, получившие 
отсрочку приговора, вернувшиеся из 
мест заключения, в общем, совер
шившие в свои несовершеннолетние 
годы преступления из ряда тяжких, а- 
ких подростков в городе 123. Многие 
учатся в школах, ПУ. Специально для 
них в учебных заведениях введена 
должность общественного воспитате
ля. Задача - перевоспитание "особых" 
в "нормальных". Что, однако, сегодня 
представляется проблемой трудно
разрешимой. Общественные воспита
тели нуждаются в специальных знани
ях по психологии, разработанных ме
тодиках работы, в помощи со стороны 
правоохранительных органов. С эти
ми и многими другими проблемами 
они выступили на очередном заседа
нии комиссии по делам несовершен
нолетних в городской администрации. 
И заручились поддержкой, по-преж- 
нему только моральной.

Е.Ш.

Д О Р О Г А
ПОД КОЛЕСАМИ 
И СТАР И МЛАД

В начале декабря на улице Декаб
ристов водитель а/м ВАЗ-2109 совер
шил наезд на мужчину-пешехода 1927 
года рождения, который перебегал 
дорогу перед близкоидущим транс
портом. Пострадавший госпитализи
рован с различными травмами.

7 декабря двое детей стали участ
никами дорожно-транспортных проис
шествий. В 8 утра ученица второго 
класса вышла на проезжую часть из-за 
группы людей перед близкоидущим 
транспортом. Водителю "Волги" избе
жать наезда не удалось, потом он сам 
отвёз девочку в больницу и сообщил t > 
происшедшем в ГИБДД Ангарска.

Часом спустя ещё один ребёнок 
попал под колёса автомобиля. После 
первого урока мальчик побежал вмес
те с друзьями за пирожными через до
рогу от 3 школы и угодил под колёса 
джипа, который с места происшест
вия скрылся. Позже водитель был ус
тановлен.

М.КОВАЛЕНКО, 
инспектор ГИБДД по пропаганде.
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12 декабря исполняется 5 лет со дня принятия новой Конституции 
Российской Федерации - это уже шестой по счету основной закон стра
ны. Вспомним, что те же американцы справляли 200-летие своего ос
новополагающего закона. У нас же каждый уважающий себя вождь 
считает недостойным жить и работать без собственной Конституции. 
Пятилетие назад она была по указанию президента создана на основе 
Декларации всеобщих прав и свобод, разработанной ООН, и считалась 
самой демократичной. Сталин и его последователи тоже считали, что 
их Конституция очень демократическая. Правда, подзаконные и внут
рипартийные документы заставляли по-партийному подходить к реа
лизации закона 1936 года. И та демократия получила особое обозна
чение - совдеповская.

Наша современная элита, списав в статьи с 17 по 64 все права и 
свободы из ооновской декларации, в других статьях обусловила бес
контрольную власть президента. Власть снизу доверху не подконт
рольна массам. Конституция жестко разграничила полномочия пред
ставительной (город.Дума) и исполнительной властей. А подзаконны
ми актами еще резко ограничены права думцев, подмяв их под мэра. И

■

когда говорят после выборов с сожалением, мол, ошиблись, то глубо
ко заблуждаются. Поведение человека, получившего в общем-то нео
граниченную власть, понятно. Тем же стал бы любой другой.

Истинная демократия предполагает прозрачность власти ее подот
четность народу. Истинная демократия наблюдалась у древних греков, 
когда выборное должностное лицо отчитывалось регулярно перед из
бирателями и могло быть смещено ими без предварительных проце
дур. У тех же американцев есть своя декларация прав и свобод, по ко
торой власть, действующая не в интересах народа, может быть сме
щена насильственным путем.

Но тема нашего “круглого стола” сознательно ограничена только 
кругом! прав и свобод, гарантированных Конституцией. В редакцию бы
ли приглашены Г.С.Кондобаев, народный депутат Верховного Совета 
РФ 1991-95 гг., И.А.Мельников, прокурор города, В.А.Минченко, на
чальник управления социальной защиты муниципального образова
ния, и представители правозащитного областного комитета О. В.Саф
ронов и И.А.Сафронова.

Гарантом российской Конституции выступает государство. Хотя в 
развитых странах только закон — гарант, а все остальные подчинены 
законодательству и строго блюдут его букву. Видимо, государство взя
ло на себя такую непосильную функцию ввиду отсутствия законов, 
подкрепляющих действия Конституции. Да, по прошествии пяти лет 

^Государственная Дума так и не удосужилась принять ряд законов, ко
торые могли бы во многом помочь определиться гражданам страны и 
поступать соответственно. С этого и начался разговор.

Г.С.Кондобаев - Статья 2 Конститу
ции провозглашает, что "человек, его 
права и свободы являются высшей цен
ностью". В 7 статье прописано, что Рос
сийская Федерация - социальное госу
дарство, “политика которого направлена 
на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека". Лучше не скажешь. Особенно 
привлекательно смотрятся слова о пра
вах на свободный труд, о вознагражде
нии за него. Но в нашей практике они на
рушаются сплошь и рядом. И этому во 
многом способствует устаревший Ко
декс законов о труде, принятый еще в 70- 
х годах. Проект нового КЗоТа гуляет по 
Государственной Думе более пяти лет.

И.А.Мельников - Большинство 
прав и свобод в Конституции продекла
рированы, звучат заманчиво, но не бо
лее того. Например, хотел бы сказать о 
праве обвиняемых на защиту. Экономи
ческая катастрофа способствовала об
нищанию широких масс, которые не 
имеют средств на эту защиту. В этом 
случае государство гарантирует бес
платную защиту обвиняемому. И работу 
адвоката обязалось оплатить. Но не оп
лачивает. И адвокаты не хотят бесплатно 
работать. Поэтому подследственные 
годами ждут защиты. Приведенный 
пример не единичен. В основном законе 
записано право гражданина на альтер
нативную военную службу, если служба в 
армии противоречит его религиозным 
либо иным убеждениям. Понятие “иные"

очень расплывчато и не расписано от
дельным законом. А проект последнего 
гуляет по Думе еще дольше, чем КЗо'1̂

Г.С.Кондобаев - Получается, что 
госдумовское большинство способству
ет неисполнению молодыми людьми 
своего долга перед Родиной и ослабляет 
ее оборону. И вместе с тем активно 
вбрасывает вопросы на обсуждение об 
изменении Конституции и именно в той 
ее части, где речь идет о власти.

Журналист - Кстати, снижают авто
ритет власти и повсеместные невыплаты 
заработной платы. И не только страдает 
от этого самолюбие человека, у пего со
здается впечатление, что власть живет 
только своими проблемами, а о челове
ке не думает.

И.А.Мельников - Прокуратура го
товит исковые заявления в суд потер
певших от работодателей. Я распоря
дился, чтобы таких горе-руководителей 
без проволочек привлекали к ответу. По
сле обращения в суд иск, как правило, 
удовлетворяется в бесспорном порядке: 
работал человек - надо оплатить его 
труд. Но решение суда - это не панацея 
от безденежья. Судебные решения ис
полняются с трудом. Судебные приста
вы должны следить за исполнением. За
частую они приходят на предприятия, с 
которых уже взять нечего и счет пуст.

Журналист - Цепочка настоящих 
или мнимых банкротств приводит к не- 
пополнению бюджетов всех уровней и 
соответственно к нищенскому сущест

вованию бюджетной сферы. Конечно, 
налогообложение — это отдельный 
большой разговор. И сегодня он лишь 
связан с темой нашей беседы пробле
мой невыплаты зарплаты, а значит, нару
шением конституционного права.

В.А.Минченко - Ныне действующая 
Конституция неплохо соответствует 
Декларации прав и свобод человека. По 
роду своей деятельности я повседневно 
сталкиваюсь с действием статьи 39 о га
рантиях социального обеспечения. Та
кие гарантии должны дать безбедную 
старость, гарантию получения пособия 
по болезни, по инвалидности, при поте
ре кормильца... и в иных случаях, уста
новленных законом. Последняя фраза 
включает в себя обширный пакет непло
хих законодательных актов в своей юри
дической части. Если бы они еще под
креплялись материальной частью, то ре
ализация их была бы безболезненна. 
Сознательно введенные подзаконные 
нормативные акты сводят на нет законо
дательную базу. Уровень жизни упал в 
несколько раз, цены выросли в де
сятки раз, а коэффициенты перевода 
исходных данных для начисления 
пенсий, пособий допускают лишь ни
щенское существование. Думаю, что 
это сделано сознательно. Исходят, види
мо, из того объема налоговых сборов, 
которые удается урвать у предпринима 
телей и предприятий.

И в то же время нашими законо
творцами оставлено множество ла
зеек для того, чтобы уйти от уплаты 
налогов. И результат плачевен. Бюджет 
города пуст. Сегодня можем рассчитать
ся по зарплате только за сентябрь. А 
пенсии начали платить за октябрь...

И.А.Сафронова - А нам, медикам, 
начали платить только за август.

В.А.Минченко - ...Детские пособия 
мы проплатили только за три месяца те
кущего года. Наверху занимаются де
лежкой властных полномочий. А мы, вни 
зу, - дележкой жалких остатков средств.

И.А.Сафронова - Тем не менее не 
может человек ждать, когда на него нис
падет манна небесная. Человек, неодно
кратно униженный и оскорбленный, дол
жен обращаться в суд, чтоб его права 
были восстановлены.

В.А.Минченко - При этом он дол
жен знать, что, получив по суду в первую 
очередь свою зарплату, он отобрал 
деньги у другого ему подобного.

Г.С.Кондобаев - Эта позиция вы
годна чиновникам: мол, учитель отобрал 
у медика. Вы же натравливаете тем са
мым одну категорию служащих на др' 
гую. Нельзя так делать. Справедливее 
каждый раз напоминать о причинах от
сутствия необходимых денег. Гак чест
нее.

В.А.Минченко - Согласен. Сегодня 
такой обвал обнищавшего народа, что 
неизвестно, кому отдать предпочтение. 
В любом случае будут недовольные. Но 
подавать на управление социальной 
защиты иски в суд бесполезно. У нас 
нет ничего. Деньги в финансовых учре
ждениях: пенсионном фонде, фонде со
циального страхования. А шкуру пытают
ся снять почему-то с управления.

Журналист - К сожалению, против 
истины не пойдешь - голодный человек 
будет всегда прав, требуя к себе особо
го внимания. И если все стрелы скрещи
ваются на представителях местной вла
сти, то это естественно. Хотите вы или 
нет, но местная власть олицетворяет со

бой саму суть государства. Вот и получа
ется, каково искусство олицетворения - 
таково и отношение как к местной, так и 
верховной власти.

И еще мне кажется, россиянин уже 
привык думать, что он никому не нужен, 
поэтому действует по принципу “кто ус
пел - тот и съел".

И.А.Мельников - В моей практике 
был такой случай. Когда в Саянске после 
полугодовой забастовки учителей при
шли наконец деньги, то отдел образова
ния, с моего согласия, решил поделить 
их среди всех поровну. И когда я попы
тался объяснить на общем собрании пе
дагогов, что по закону первыми должны 
получить те, кто подал иски в суд, но ре
шено было поделить деньги по-братски, 
меня те, кто судился, чуть не разорвали, 
требуя соблюсти именно закон.

В.А.Минченко - Кстати, 17 статья 
Конституции, ее пункт № 3 гласит, что 
“осуществление прав и свобод чело
века не должно нарушать права и 
свободу других лиц", то есть надо еще 
уметь уважать и признавать права дру
гих людей.

Г.С.Кондобаев - Вот эта мысль, вы
сказанная Вениамином Александрови
чем, корреспондируется у меня в созна
нии с мыслью о том, что в нашем госу
дарстве создана уникальная соци
альная практика, когда за счет бед

ных становятся баснословно богаты
ми, прокручивая бюджетные средст

ва. Тем самым политика государствен
ных чиновников направлена на чудовищ
ное расслоение населения страны. Мы 
еще в 1991 году, готовя проект нового 
КЗоТа, записали туда, что зарплата 
первого лица предприятия не может 
быть больше чем в 4 раза средней 
зарплаты, сложившейся на предпри

ятии. Сейчас зарплата руководителей 
предприятий не идет ни в какое сравне
ние с зарплатой наемного рабочего. 
Идет нравственный беспредел. И его 
можно остановить, приняв современный 
КЗоТ. Вместо этого в Госдуме обсужда
ют, поставить на место монумент Дзер
жинскому или нет. Вот нашли насущную 
проблему.

В.А.Минченко - И в то же время го
сударственные органы свалили на муни
ципальные часть своих функций, не под
крепив их материально. Не финансиру
ются детские пособия...

Журналист - Мы так увлеклись кри
тикой действий должностных лиц и их 
структур, что забыли о том, что кроме 
властных вертикалей, способствующих 
выполнению конституционных прав, у 
нас есть и общественные организации, 
которые помогают людям в поисках сво
ей правды. Хотелось бы услышать от 
правозащитников о конкретных приме
рах восстановления попранных прав.

И.А.Сафронова - Очень часто к нам 
обращаются люди с требованием вос
становления справедливости после вза
имоотношения их со здравоохранением. 
Предъявляем иски медучреждениям. 
Например, случай в МСЧ-28 с женщи
ной, которую лечили от холецистита. В 
результате неправильных действий вра
ча она перетерпела четыре операции, 
стала инвалидом, потеряла работу, рас
палась семья. Нарушено ее право на 
надлежащую медицинскую помощь.

Свежий случай, когда молодой чело
век умер от пневмонии - его отказались 
принимать без полиса.

О.В.Сафронов - Много случаев мы

рассматриваем о незаконных увольне
ниях. Недавно восстановили работника 
комбината, которого уволили за наруше
ния, совершенные три года назад. За это 
время его даже успели и отблагодарить 
за примерную службу (он пожарник). 
Уволили. На его место приняли пенсио
нера. Я ездил к начальнику, объяснил, 
что нарушен закон. Его приняли обрат

но.
Журналист - Я бы хотел предложить 

всем участникам "круглого стола" поды

тожить наш диалог.
Г.С.Кондобаев - Если среди ваших 

читателей есть законотворцы, то, в пер
вую очередь, я бы предложил срочно 
принять хорошие законы в развитие ста
тей Конституции, закрепляющих права 
человека. А до того, как не принят новый 
КЗоТ, хотел бы порекомендовать му
ниципальной власти взять на себя 

инициативу и объединить усилия ра

ботодателя, профсоюза и наемного 

рабочего для заключения трехсто

роннего соглашения о взаимных обя

зательствах. Чтобы успешнее продви
галась работа в этом направлении, 
профсоюзам надо в городе создать ас
социацию.

В.А.Минченко - Конституционные 
гарантии прав и свобод приемлемы для 
цивилизованного общества. И законода
тельная база социальной политики не 

парализует работу. Расшатаны экономи
ческие основы, а отсюда и нравственные 
основы общества расстроились. Выход 

вижу только в том, чтобы каждый на 

своем месте запрягся и тянул. Делать 
и не жаловаться, имею в виду в первую 
очередь должностных лиц. Нельзя поз
волять расшатывать дальше лодку.

И.А.Сафронова - Необходим жест
кий контроль за исполнением законода
тельства. Нужна гласность всех вет

вей власти о своей деятельности.

И.А.Мельников - Непринятие нор
мативной базы в подкрепление статей 
Конституции в течение пяти лет расша
тывает саму основу Конституции госу
дарства и делает основные права и сво
боды граждан декларативными.

Журналист - Основная деятель
ность выборных депутатов Государст
венной Думы - законотворческая. Наши 

голоса снизу должны долететь доверху, 
и думаю, что без ответа не останутся. 
Мы, высказав свои мнения о конституци
онных правах и свободах, сошлись во 
мнении, что законотворческая деятель
ность в стране слабая, непринятие зако
нодательных актов вредит обществу в 
целом, а значит, каждому живущему в 
России. Отсюда вывод напрашивается - 
политиканствующим депутатам место не 

в Думе, а на улице. В Думу надо выби
рать вдумчивых, грамотных специа
листов, ответственных представите
лей от народа, а не от партий. На ме
стном уровне требуется жесткий кон
троль за исполнением того законода
тельства, которое действует. Ну и, есте
ственно, нужна добрая воля всех, чтобы 
вместе выбираться из той ямы, в кото

рой мы оказались.
Подготовил и вел 

"круглый стол" О.ТЮМЕНЕВ.

На снимке: слева - ГКондобаев, 
В.Минченко; справа: И.Мельников, 
И.Сафронова, О.Сафронов.

Фото Л.ЗУБКОВОЙ.
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Это только в боевиках кровь льется рекой, 

на станции переливания ее собирают по граммам

3
 декабря было редким днем - 
таких на станции перелива* 
ния крови выпадает всего 
два-три в месяц, не больше. 3 декаб

ря получили деньги для оплаты доно
рам, и 71 человек в этот день сдал по 
400 граммов. Эти граммы ждут не 
дождутся в больницах города, для 
многих донорская кровь стала спаси
тельной...

Иван Петрович Андреев, главный 
врач, проработавший на станции пе
реливания крови 20 лет, помнит вре
мена, когда в городе было 18 тысяч 
доноров и 6,5 тысячи литров крови в 
год. И такое, на первый взгляд, ог
ромное количество ее не залежива
лось, всегда было востребова
но. Во-первых, станция обслу
живает все городские лечебные 
учреждения, медсанчасти 28 и 
36. Во-вторых, здесь не только 
заготавливают чистую кровь, но 
и производят из нее различные 
препараты.

Сейчас же положение с кро
вью хуже некуда. Иван Петрович 
подытожил количество донор
ского "продукта” за ноябрь - 201 
литр, а чтобы обеспечить город 
нужно хотя бы 600 литров, учи
тывая же нынешний рост травм 
(огнестрельные, ножевые ране
ния, автомобильные аварии), и 
того больше.

Если раньше больному требова
лась экстренная кровь, то врачи были 
уверены: на станции она есть, теперь 
же не редкость, когда они слышат: 
крови нет “Это самое страшное, ког
да врач не может спасти больного 
только потому, что нет донорской 
крови", - говорит И.П.Андреев.

Многие доноры, которые еще 
совсем недавно сдавали кровь без
возмездно, теперь обходят станцию 
стороной. По словам Андреева, коли

чество желающих сдать кровь зави
сит от того, есть ли деньги, чтобы им 
заплатить. Люди приходят, но, узнав, 
что платить нечем, уходят.

Хотя, честно говоря, те деньги, 
которые они получают, при нынеш
нем обвале цен как плату трудно вос
принять: 70 рублей за 400 граммов 
крови. Цена эта устанавливается ад
министрацией, у нас в городе не ме
нялась с 1994 года. Но тем не менее, 
когда платят, желающих сдать кровь 
немало - для этих людей и такие ма
ленькие деньги - материальная под
держка. Кого-то устраивают два дня 
отдыха, которые оплачивают по мес
ту работы.

И.Андреев уверен: будут регуляр
но платить даже такие мизерные день
ги за кровь, доноров будет больше.

А чтобы хоть как-то выправить по
ложение, главный врач предложил 
рассчитываться с донорами не день
гами (которых нет), а продуктами. 
Может быть, это будет городу по си
лам?

Когда мы приехали на станцию 
переливания крови в минувшую пят
ницу, был "безденежныйи день. И тем

БЕДА ЗА ПОВОРОТОМ
В октябре по первому 

снежку двое мальчишек ре

шили прокатиться, прицепив

шись к автомобилю. Ребята 

сорвались, их вынесло на 

встречную полосу. Прямо под 

трактор. Один отделался 

ушибами, у второго разрыв 

мочевого пузыря, раздробле

на тазовая кость. Ее осколка

ми повреждено нервное 

сплетение. Вряд ли он теперь 

сможет ходить на своих но

гах. Уже при выписке из боль

ницы получит инвалид

ность...

Из года в год как только снег по

кроет дороги, сразу же появляются 

среди мальчишек любители острых 

ощущений. Цепляясь за трамвай или 

автобус, они не чувствуют опасности

— для них это игра. Сегодня эта се

зонная проблема стала особенно ос

трой: многим детям некому объяс

нить последствия таких игр. Родите

ли заняты своими делами, прохожие

—  СВОИМИ.

Сотрудники ГИБДД вместе с 
представителями трамвайного уп

равления и автоколонны 1948, бойцы 
школы "Мужество" каждую неделю 
объезжают город, вылавливают ма
лолетних нарушителей дорожного 
движения. В прошлую пятницу такой 
рейд проводился уже в четвертый 
раз. В первые три было задержано 

больше 40 детей. Все они отправле
ны в отделение милиции, подразде
ление по предупреждению правона

рушений среди несовершеннолет
них, на них были составлены прото
колы, дела отправлены на рассмот
рение административной комиссии.

В основном, конечно, это без
надзорные дети, которые бродяжни
чают, не учатся. Чаще всего они себя 

виноватыми не считают, на наставле

ния участников рейда безразлично 
отвечают: "Я это уже слышал, вы ме
ня в прошлый раз ловили".

В один из рейдов попался маль
чик, который все время кричал, что 
расскажет папе, и тот им всем (уча
стникам рейда) такое устроит! Это 
другая категория — дети со вседое-

не менее 15 человек пришли сдать 
кровь. Среди них и Александр Булий. 
Первый раз он сдал кровь в армии, 
когда нужна была экстренная помощь 
товарищу, а сегодня Александр про
делал эту процедуру в 40-й раз. Де
нег он за свои 400 граммов не полу
чил, но зато получит звание почетно
го донора, что ему, инженеру-эконо- 
мисту, а ныне безработному, очень 
важно. Для почетных доноров преду
смотрено немало льгот, правда, дей
ствуют пока лишь две: бесплатный 
проезд в городском транспорте и 
50% скидка на коммунальные услуги.

В Ангарске около двух тысяч по
четных доноров, и они могли бы бес
платно пользоваться общественным 
транспортом и в других городах, нуж
но лишь удостоверение российского 
образца стоимостью 50 рублей. Де
нег этих городская власть найти не 
может, ссылаясь на финансовые 
трудности. Но И.Андреев предлагает 
донорам не ждать лучших времен, а

самим выкупить эти удостоверения - 
выгоды будет больше.

Уходя, спросили у главного врача 
станции: если случится беда и надо 
будет оказывать помощь десяткам 
людей, есть ли хоть небольшой запас 
крови и ее препаратов?

- Раньше у нас был недельный за
пас, сейчас все идет с колес. Но я 
уверен: в трудную миМуту всегда най
дутся люди, готовые помочь. Так уже 
было не раз: требуется срочно кровь 
- даем объявление, и люди приходят, 
У нас есть доноры с редкой группой 
крови, когда бы ни обратились к ним, 
никогда не откажут. Русский народ - 
отзывчивый: недавно тяжелую трав
му получила работница АЭХК, так це
лый автобус с людьми приехал, чтобы 
сдать кровь для нее. Часто приходят 
работники АНХК, других предприя
тий, чтобы помочь своим коллегам, 
попавшим в беду.

О.КРАСНОВА, 
Л.ЗУБКОВА (фото).

воленностью. Их очень богатые ро
дители приучили к тому, что все поку
пается, только не объяснили, что 
жизнь или оторванные руки и ноги не 
продаются.

Поданным ГИБДД, за 11 меся
цев этого года произошло 43 ДТП 
с участием детей, в основном 
школьного возраста. Трое ребят 
погибло. 80% происшествий со
вершено по,вине детей.

Рейды будут продолжаться каж
дую неделю, в разные дни и часы, 
чтобы предотвратить зимний 
всплеск детского травматизма, кото
рый, как считает заведующий трав
матологическим отделением дет
ской городской больницы Владимир 
Николаевич Рычагов, тенденций к 
снижению не имеет. Удержать бы на 
обычном уровне.

Самые страшные из травм — так 
называемые рельсовые, именно к 
ним приводят катания на трамваях 
"прицепом". Они единичны, но слу
чаются каждый год. И заканчиваются 

либо смертью на месте аварии, либо 
ампутацией поврежденных конечно
стей. Чаще всего в больницу приво
зят детей от остановок “Кинотеатр

"Родина”, "Техучилище" и "Ок

тябрь"— из года в год эти места счи

таются самыми опасными. Нынче к 

ним прибавилось еще одно: 6-й мик

рорайон, рядом с супермаркетом — 

очень опасная и оживленная зона,

В этом году рельсовых травм 

еще не было. Но врачи все равно в 

тревоге. Сейчас лечить трудно из-за 

нехватки медикаментов. Чаще всего 

их достают сами родители. Еще одна 

проблема — это донорская кровь. 

Запасов нет. Врачи боятся, что трав

ма с большой кровопотерей заста

нет их врасплох. Ребенка тогда не 

спасти...

Как правило, 2/3 больных трав

матологического отделения — маль

чишки в возрасте 10-14 лет, боль

шинство из неблагополучных семей. 

Хотя и из хороших, нормальных се

мей дети тоже попадают в аварии — 

влияние улицы в этом возрасте 

очень велико. Воспитанию своих чад 

нужно уделять больше внимания, го

ворить о возможных последствиях 

до того, как что-нибудь случится.

С.ЗЛОБИНА.

СОВЕТЫ

КАЧАЙТЕСЬ!
УСПОКАИВАЕМ
В своих письмах некоторые из 

вас жалуются на повышенную раз
дражительность, неуравновешен
ность.

Что значит неуравновешен
ность? Это когда ты не чувствуешь 
ни равновесия, ни центра тяжести. 
Вспомните, как в детстве многие из 
вас любили качаться на качелях, в 
гамаках, на тарзанках. А ведь это - 
лечебная процедура. Вы почувствуе
те себя более спокойным, уравнове
шенным, и, кстати, благодаря этой 
процедуре у вас улучшится сон. И вы 
будете вставать по утрам более све
жим и бодрым. Процедура крайне 
проста, но действенна.

Обращаю только ваше внима
ние, что делать ее нужно не один 
день, а хотя бы дней пять-шесть, не 
меньше.

ХОЧЕТСЯ ОТДОХ
НУТЬ? ЗЕВАЙТЕ!
Как хочется быть всегда свежим 

и бодрым! А для этого нужно уметь 
расслабляться.

Многие даже не догадываются, 
что, когда они зевают, все у них внут
ри расслабляется. Расслабляется 
все тело.

Попробуйте сладко-сладко зев
нуть. Вспомните, как это делается: 
слегка морщится^нос, поднимаются 
брови, и зевота проникает глубоко
глубоко. до маленького язычка, ко
торый находится в глубине рта.

Зевните от всей души, и̂ вы по
чувствуете, как при этом отдыхаете и 
снова появляется желание работать, 
действовать.

Так что, если нужно быстро от
дохнуть и восстановить силы, зевни
те несколько раз, и произойдет чудо: 
появятся бодрость и свежесть.

СВИСТИТЕ 
НА ЗДОРОВЫ■

Да-да, свистеть действительно 
полезно. Свист улучшает настрое
ние.

Попробуйте сами проверить мой 
совет. Если у вас плохое настроение 
и жизнь не в радость - вроде бы и ни
каких серьезных проблем нет, а все 
равно неизвестно почему грустно и 
печально, - возьмите любой свисток 
и посвистите. Можно даже и без 
свистка.

Только свистеть нужно не не
сколько секунд, а хотя бы несколько 
минут.

Какая же польза от свиста?
Дело в том, что во время свиста 

меняется дыхание, а благодаря это
му меняется и состав крови. Обычно 
для этого нужно делать специальные 
упражнения, а можно добиться это
го, всего лишь посвистев.

Сам свист и получаемое от этого 
занятия удовольствие изменят ваше 
дыхание, а вместе с ним изменится к 
лучшему и ваше настроение.

Ваш доктор.

I



Из письма г-на Икс мэру города В.Новокше- 

нову: "...Сразу развею миф о красивом городе. Его 
старая часть привлекательна только своим качест- 
' ом Что касается архитектуры, то это один из вари- 

нтов шараханья от одного к другому. Здесь больше 
политики, чем заботы о человеке города. О сего 
дняшней застройке даже говорить нормальными 
словами невозможно - порнуха. А многие поговари

вают, что архитектура - это застывшая музыка.
Но ведь мир накопил достаточно привлекатель

ных вариантов жилой и промышленной застройки. Я 

имею в виду полноценное, удобное, дешевое жилье 
без дурацких излишеств, что мы часто называем ар
хитектурой. И область вправе иметь одного ведуще
го архитектора с мировым уровнем. Он должен ко
мандовать строительством, это его кухня, а не стро-

ительного треста.
Никто сегодня не думает о тех бездарно затраче

ных средствах города, которые пошли на халтуру и
психологическое развращение своих же жителеи...

‘ V.tW.V Л г*

■ I : *m
бровке
менной

надпой-
терра-

исьмо можно посчитать 
категоричным, преувели
чивающим имеющееся, 
если бы.., не встречающи

еся на каждом шагу подтверждения 
..сказанному. Похожие друг на друга 
{эа^оробки" в новых микрорайонах, 

заблудиться в которых легче про
стого. Бездушные "хрущевские" за
стройки. "Кричащие" красно - кир
пичные коттеджи рядом со скром
ными типовыми частными домами. 
Пестрота современных архитектур
ных сооружений, нагромождение 
несовместимых стилей.

Оправданием такого хаоса мно
гие считают факт самого строитель
ства - некоторые города уже не име
ют возможности жилищного роста. 
Но ведь дома эти строятся не на 
один день - на десятилетия.

Строительное разнообразие 
>ЛЪжно назвать и поиском направле
ния. Но не дешевле ли и безопасней 
он мог бы быть на бумаге?

Обсудить эти и некоторые дру
гие наболевшие вопросы совре
менного градостроительства мы 
предложили начальнику управле- 

I  ния архитектуры Б.М.Вяткиной и 
ее заместителю Т.И.Ставиновой.

- От кого и от чего зависит се
годня архитектурная судьба го
рода?

- Ведущее значение в строитель
стве городских зданий и сооружений 
должно принадлежать в первую оче
редь архитектору, а не заказчику и 
строителю, что происходит сегодня. 
Именно от специалиста, его позиции 
зависит, как будет выглядеть город в 
будущем. Зодчий должен уметь в 
своем творчестве органично вписы

ваться в существующую застройку, 
найти единственно правильное мес
то своему объекту в конкретной си
туации, чтобы выразить общие инте
ресы, а не интересы одного заказчи
ка, исе это учтено в "моральном ко
дексе архитектора", который, к со
жалению, не имеет силу закона, мо
жет, поэтому не обязывает архитек
торов к своему исполнению.

- И что в результате этого 

происходит?
- В Ангарске достаточно приме

ров разрушения городских функци
ональных зон, в юм числе зоны от
дыха в пойме реки Китой, застроен
ной дачами, зоны набережной на

сы, где построе
ны жилые дома, 
гаражи, профи
лакторий. Всем 
известная пяти
этажка из крас
ного кирпича на 
Крупской мало 

того что уничтожила своим появле
нием березовую рощицу, но и за
хватила часть улицы. А многоэтаж
ный дом на набережной Китоя в 95 
квартале хоть и имеет замечатель
ный вид из окон квартир, но и таит в 
себе угрозу сползти когда-нибудь в 
реку, берег ведь так и остался не
укрепленным. Таких вопиющих при
меров можно приводить массу. Все 
карты сегодня в руках строительных 
организаций, заказчиков. И на раз
работке проектов деньги, как пра
вило, экономятся.

- Оправданием может слу
жить тяжелая экономическая си
туация?

- Но ведь "не хлебом единым 
жив человек". Дисгармония и дис
комфорт нашего с вами окружения 
не в меньшей степени подавляет и 
разрушает, чем отсутствие чего-то 
материального. Конечно, мы обяза
ны содействовать и предпринима
тельской деятельности, и от архи
тектора зависит наличие компро
мисса, чтобы постройка не ущемля
ла требования заказчика и соответ
ствовала требованиям среды. Сего
дня это необходимо как никогда. И 
не только в самом строительстве.
Повсеместное перепрофилирова-

■

ние зданий на функции совершенно 
противоположные, реконструкция, 
временные сооружения на террито
риях школ, садов - это тоже одна из 
серьезных городских проблем.

- Она каким-то образом ре
шается?

- Сейчас мы готовим постанов
ление, чтобы остановить перепро
филирование территорий хотя бы 
детских учреждений. За короткое 
время город потерял много бывших 
детских садов, в которых посели
лись в основном частные предприя
тия, а в одном даже похоронное бю
ро. Конечно, это недопустимо. А ес
ли когда-нибудь нам придется воз
вращать им прежнюю функцию?.. 
Разрушить ведь легче, чем постро
ить заново. Потом, все эти здания 
включены в систему города, их не
обходимость просчитана, место 
строительства обосновано. Уничто
жая прежнее, мы разрушаем всю 
среду застройки. Можно разрешить 
только временное перепрофилиро
вание, да и то под функцию, близ

кую к настоящей. Новое постанов
ление предполагает лишь аренду 
здания и закрепление за арендато
рами прилегающих к детским уч
реждениям участков с целью их со

хранности и озеленения, а также за
прет любого строительства, связан
ного с сокращением благоустроен
ных территорий бывших д/у.

Сегодня в городе осталось 95 
детских учреждений. Когда-то их 
было 140. А постановление, запре

щающее хоронить то лучшее, что 
принадлежало детям, еще в стадии 
разработки.

И моральный кодекс архитекто
ра, от выполнения которого, по мне
нию специалистов, зависит судьба 
всего города, не обязывает, потому 
не выполняется. Но ведь и не позво

ляет нарушать имеющиеся вполне 
законные требования.

- Чем же сегодня реально, ис

ходя из имеющихся финансовых, 
моральных возможностей, мож
но остановить градостроитель
ный беспорядок?

- Возможно, решить многие 

проблемы сможет конкурсная про
ектировка предполагаемых по
явиться или изменить свою функ

цию зданий. Только имея множество 
вариантов, строители смогут гаран
тировать горожанам выбор самого 

лучшего, оптимального. И здесь 
нельзя не согласиться с предложе
ниями, которые высказал в своем 
письме г-н Икс, - строительством 

должен командовать архитектор. 
Причем тот архитектор, чей проект 
признан лучшим. И положение о та
ком конкурсе уже есть в новом зако
не. Правда, пока не действует.

Свое мнение на этот счет 

имеют городские строители. 

В.А.Непомнящий, заместитель 
главного инженера СПАО АУС:

- Не думаю, что отсутствие кон
курсной проектировки может слу

жить главной причиной градострои
тельного беспорядка. Здесь необ

ходима совместная деятельность 
власти и общественности. Реше
ния, пути должны вырабатываться 

при участии всех заинтересованных 
в лучшем будущем родного города.

Но именно это оказывается се
годня делом особой трудности. 
Каждый, отмечая недостатки совре
менного градостроительства, ищет 

свои варианты улучшения. Предла

гает и отстаивает свои пути выхода. 
Архитекторы винят строителей, те в 
свою очередь кивают головой на за

казчика, заказчик не всегда разде
ляет точку зрения проектировщи
ка... А воз ведь и ныне там.

Е.ШЕВЛЯКОВА.

Будущее прекрасно  ̂Дети выглядит таким  ̂каждЬ1Й д0м |

верят в это. И в их опинаковык спальных р
В нем нет уны онОМИЮ. ЛЯЯть свою мечту. По- .
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ЮНЫЕ ТАЛАНТЫ

"ГНОМЫ ИГРАЮ! ДЖАЗ
колокольчиком СИНИМ / /

Услышать джаз можно не только 
при радио- и телепередаче. В конце 
ноября в ДК “Современник” ансамбль 
скрипачей “Концертино” представил 
новую оригинальную программу в эст
радно-джазовом стиле - “Вечер в го
лубых тонах”.

В таком романтичном названии 
отразился выбор мелодий для кон
церта - “Поцелуй меня” Шеридана, 
“Нашептывая” Шенберга, “Лунный 
свет“ Хьюзен-Берка, “Дым” Кери.

Вдохновенная, искренняя, вир
туозная игра музыкантов завора
живала, пробуждала лиричные вос
поминания, манила в загадочный

•  • •

мир звуков. И казалось, что от при
косновения смычка вздрагивали не 
только струны, но и что-то ранее 
тосковавшее доброе и нежное в ду
ше...

Сюрпризом стали выступления 
учениц вокальной студии Н.В.Агафо
новой - Е.Лариной и М.Кирпичевой. 
Была в этой сказке и своя “золушка” - 
Юля Борисова.

На этом вечере гармонировало 
все: чарующие звуки, изысканное уб
ранство сцены, элегантные костюмы, 
великолепные композиции ансамбля 
бального танца "Эдельвейс".

А.ЛЮБИМОВА.

СПОРТ

В РИТМЕ ЯРОСТНЫХ АТАК

rt

Стартовал очередной чемпи
онат России по мини-футболу в 

1 -й лиге. В целях экономии денеж

ных средств его решено провести 
по турам, то есть команды собира
ются в одном конкретном городе. 
Первый тур был разделён между 

Новосибирском и Ангарском.

21-22 ноября в Новосибирске 
местный "Спартак” принимал гос
тей из северского "Юпитера" и же
лезногорского "Атома". Сыграли 
"Спартак" Новосибирск - "Юпитер 
Северск 12:5; "Юпитер" - "Атом 

Железногорск 7:4; "Спартак” - 

"Атом" 3:3.

С 27 по 29 ноября прошёл тур 
чемпионата в Ангарске. "Алекс" 
принимал гостей из братского "Ди

намо" и СКА "Металлург" Красно

ярска.
Матч, открытый "Алекс" - "Ди

намо” Братск, начался атаками хо
зяев площадки, и на 2-й минуте 

И.Черных открывает счёт. Но в се
редине тайма братчане, выравняв 

игру, сравняли результат. Хозяева 

не остались в долгу и, забив 2-й 
мяч (опять отличился И.Черных), 

ушли на перерыв при счёте 2:1.
К сожалению, наша команда в 

этот вечер не проявила характера и

уступила соперникам 4:6. Как ни 
парадоксально, но в этом проиг
ранном матчЬ лучшим выглядел 
наш голкипер - ветеран Владимир 

Белов,
На следующий день братчане 

упрочили своё лидирующее поло
жение, обыграв СКА "Металлург" 

7:2.
В матче "Алекса" с более моло

дыми армейцами из Красноярска 
наши земляки после дальних уда
ров А. Шмарина и А.Быкова повели 

в счёте 2:0. Но, как и в первом мат
че, команда "подсела" и позволила 
соперникам сравнять результат - 

3:3.
Второй тайм начался с ярост

ных атак ангарчан, и А.Шмарин и 
А.Болдырев сломили сопротивле

ние гостей. Пытаясь отыграться, 
красноярцы даже сменили вратаря 
на полевого игрока, и Ю.Кацура и 
И.Черных забивали уже в пустые 
ворота, доведя счёт до 7:3.

С 18 по 20 декабря состоится 
следующий тур при участии всех 
команд, и хочется верить, что наша 
команда продемонстрирует про
шлогодний уровень мастерства.

В.МАКСИМОВ.



ТРУДНЫ Е В О П РО С Ы
ПОЛЕВАНОВ  -  доктор

лого-минералогических наук и бывший 
председатель Госкомимущества РФ  -  в 
беседе с корреспондентом “Труда”
рассказывает о “секретах” и “тайнах 
приватизации в России.

99

ас знают как вице- 
премьера россий
ского правительст

ва, как председателя Госкомиму
щества, как губернатора Амур
ской области, но мало кому изве

стно, что вы еще и ученый-геолог, 

специалист по золоту. Если поз
волите, первый вопрос - именно к 

этой, малоизвестной вашей ипос
таси. Как вы относитесь к идее 
введения золотого червонца?

- Золотой червонец во времена 
нэпа действительно во многом спас 

и российскую экономику, и финансо
вую систему страны. Оттого, воз
можно, и сегодня кое-кто рассмат
ривает его введение в оборот как па
нацею от всех бед, забывая при 

этом, что в 20-е годы ситуация в Рос
сии была качественно иной, нежели 

сегодня. Тогда во всем мире дейст

вовал золотой стандарт, то есть 
деньги свободно обменивались на 
золото в американских и европей
ских банках. На бумажных купюрах в 
обязательном порядке писалось, 
сколько они стоят в золотом эквива

ленте и чем обеспечены. Денежная 
масса в обращении была на несколь
ко порядков меньше, чем сегодня, 

цена денег была значительно выше, 
а количество товаров в несколько 
порядков меньше. А главное - цена 
на золото во всем мире была фикси
рованной. Тогда золотой червонец 
можно было обеспечить золотым за

пасом. Сегодня, как вы понимаете, 
ситуация принципиально иная, и 
сделать то, что было сделано в 21 -м 
году, просто невозможно. Достаточ
но сказать, что даже для обеспече
ния хождения золотых денег в объе
ме 30 процентов от общей денежной 

массы нам потребовалось бы не 
меньше 10 тысяч тонн (!} золота. Что

бы понять полную абсурдность этой 
идеи, скажу, что за всю историю че

ловечества было добыто 130 тысяч
тонн этого металла. Золотой запас

%

США - самый богатый в мире - со

ставляет сегодня восемь с полови

ной тысяч тонн, а наш - всего 400 
тонн. Какой там золотой червонец!..

- В какой мере на обострение 

экономического кризиса в Рос
сии, на ваш взгляд, повлияли 

ошибки в приватизации?

- В решающей! Позволю себе на
помнить, что произошло в России с 

пресловутыми ваучерами. И вы, и я 
получили по ваучеру как эквиваленту

одной стапятидесятимиллионной 
части общей государственной соб
ственности. Точнее, 50 процентов 
этой собственности. Если вы помни
те, наши ваучеры не были именны
ми, то есть фамилии на них не значи
лись. Стоил этот ваучер 10 тысяч 
рублей в ценах начала 93-го года. А 

знаете, сколько он должен был сто
ить на самом деле, с учетом реаль

ной оценки стоимости половины го- 
симущества страны?

> Сколько?

- Два миллиона рублей! Каждый 
ваучер.

• В ценах 1993 года?

- Именно так! Теперь вы понима
ете, какое масштаб надувательства? 
Сегодня они говорят, что иначе ниче
го нельзя было сделать. На мой 

взгляд, вполне бессовестное ут
верждение. Достаточно было внима
тельно присмотреться, как проводи
лась приватизация в той же Чегхосло- 
8акии, в Польше... Все было извест
но, никто не скрывал их опыта. В 
странах Восточной Европы ваучеры 
с самого начала были именными, в 
них закладывалась реальная, а не 

символическая стоимость имущест

ва. Таким образом они приобретали 

качества ценной бумаги, обменять 

которую на бутылку водки или на ки
лограмм сахара было просто безу
мием. А у нас именно гак большинст

во и распорядилось своими прива
тизационными чеками. В результате 
в стране вершились как бы две при

ватизации одновременно: одна - 

символическая, для большинства. 
Другая - реальная, для узкого круга. 
И эта, последняя, по моему убежде

нию, носила характер криминаль-

сию, кому достанется пресловутый 

Связьинвест": Потанину, Березов
скому, Ходорковскому? И почему-то 

никто при этом не удосужился хотя 

бы слово сказать о том, что “Связь
инвест” создавался многими поко

лениями наших людей, им и принад
лежит по праву. И у граждан России, 
стало быть, надобно его выкупать, а 

не у какого-то государственного чи

новника. Никто и не вспомнил, что 
прибыль, которую ежегодно давал 
“Связьинвест”, исчислялась в мил

лиард долларов, а продали эту кор

порацию не на год, а навсегда за 1,8 
миллиарда. Причем реальных инвес

тиций в нашу экономику от этих де
нег пошло только 100 миллионов. Но 
даже это еще не все. Деньги, кото
рые платили на инвестиционных аук - 

ционах наши люмпен-олигархи, они 
получали, как правило, в качестве

щитить их интересы.

Следующее открытие, которое 

поразило меня своей опасностью 

для страны, - это полное забвение 

национальных интересов России при 

проведении приватизации. Здесь 

было все: распродажа важнейших 

стратегических производств, вклю
чая военные, потеря контроля над 

жизненно важными процессами, 

превращение нашей страны в миро
вую экологическую свалку. Фантас

тическое, преступное недомыслие, в 

которое невозможно было поверить. 

Но передо мной лежали документы, 

официальные данные, результаты 

проверок компетентных органов, ко

торые дружно, в один голос кричали: 
мы идем к катастрофе.

-Факты?

- Пожалуйста. Ко времени моего 

прихода в Госкомимущество 500

Госкомимущества 35 граждан зару

бежных государств, которые, как 

оказалось, чувствовали себя в свя

тая святых нашего ведомства полны

ми хозяевами. Пользуясь нашей за- 

крытой информацией, они без труда 

могли организовывать выгодные по

купки российской госсобственности 

практически за бесценок. Затем не

замедлительно написал записку 

Виктору Черномырдину с анализом 

фактов и предложениями по налажи

ванию нормальной работы по прива
тизации.

- И что же?

- И был уволен. Кстати, единст

венный, кто меня поддержал тогда, - 

это Юрий Лужков. Ему мои взгляды 

на приватизацию понравились.

- Почему, на ваш взгляд, Ана

толий Чубайс, человек умный и 

энергичный, был сторонником

i

ный, воровской. Гигантские куски 
госсобственности за бесценок до
ставались людям, ранее абсолютно 

безвестным, не сделавшим в своем 

Отечестве ничего, что бы прослави
ло его, не отличившимся ни произ
водством классных машин или стан
ков, ни разработкой уникальных тех
нологий. Просто они вовремя оказа

лись в нужном месте в нужное время, 
и не исключено, что с нужной суммой 

денег на руках. Нет, не для покупки 
собственности по реальной цене, а 
для покупки чиновника, который 

этой собственностью распоряжался. 
В результате у нас появились так на
зываемые олигархи, люди, невесть с

чего ставшие баснословно богаты
ми.

- Меня тоже поразило появле
ние некоторых наших бизнесме
нов, банкиров в списке самых бо
гатых людей планеты наряду с 

Биллом Гейтсом. Но Гейтс создал 
империю “Майкрософт”, продук
том которой пользуются милли
арды людей. А наши-то что про
извели? Они-то с чего разбогате
ли?

- Ну да, в общем, вы верно все 
понимаете. Но самое интересное 
еще впереди. Я уже говорил о том, 

что на первом этапе приватизиро
вать по ваучерам решено было 50 

процентов государственной собст
венности. Как она была приватизи
рована, кому досталась, мы с вами 

сегодня уже неплохо представляем. 
Но вот началась вторая серия прива
тизации - так называемые инвести
ционные аукционы. То есть предла
гались к продаже в частные руки 
очень серьезные промышленные и 
другие предприятия, которые стоили 
немалых денег. И на этот раз никто 
почему-то не подумал о том, чтобы 

выпустить специальные именные ва
учеры, которые покупались бы у на
селения теми, кто хотел приобрести 
эти предприятия. Нет, сразу пошли 

разговоры о том, что инвестицион
ные аукционы - это для тех, у кого 
есть большие деньги, для наших 

люмпен-олигархов, стало быть.
; Средства массовой информации до

бросовестно втягивали нас в дискус-

беспроцентных креди
тов в Государственном 
банке России, то есть 

приобретали дорогосто

ящие предприятия и корпорации 
практически бесплатно.

- Факты?

- Ну, скажем... В апреле 1995 го

да правительственная комиссия по 
финансовой и кредитно-денежной 
политике передала на обслуживание 
в банк “Менатеп" счета территори

альных органов федерального каз
начейства в Москве и Московской 
области. А вскоре в банке по лично

му распоряжению министра эконо
мики В.Панскова было размещено 
50 миллионов долларов под крайне 
низкий процент. Все эти средства 
пошли на оплату обязательств банка 
по инвестиционным конкурсам.

Получается, что мы сами резали 
“куриц, несущих золотые яйца”. Не

удивительно, что в результате при
шли сначала к кризису 1997 года, а 
затем и к нынешнему. Неудивитель
но, что и по уровню жизни к середи

не 1998 года мы достигли отметки 
послевоенного 47-го. Если и дер
жимся на плаву, то не в последнюю 

очередь за счет таких гигантов, как 
Газпром, который, слава Богу, еще 

не удалось растащить на части и ти
хо приватизировать за бесценок.

- Извините, Владимир Павло
вич, но вы говорите обо всем этом 

так, словно не вы были председа

телем Госкомимущества России, 
словно у вас не было никакой воз

можности противостоять тем бе
зобразиям, о которых вы расска
зываете... *

- Уже через 20 дней после моего 

назначения председателем Госкоми

мущества России я понял, что проис
ходит на самом деле. Пришлось изу
чить массу документов ФСК, проку
ратуры, писем с мест, заявлений гу

бернаторов и депутатов, документов 

внешней разведки. Открылась кар

тина гигантского передела собст
венности, причем по большей части 

криминального. Обидно до слез ста
ло за людей, которых просто цинич
но обманули. Я понял, что необходи
мо сделать все, чтобы хоть как-то за-

крупнейших предприятий 
России суммарной стоимостью не 

менее 200 миллиардов долларов бы
ли фактически проданы за бесценок 

(примерно за 7,2 миллиарда долла
ров) и оказались в основном в руках 

иностранных компаний и их подстав

ных структур. 77 таких предприятий 

были проданы в металлургии, 85 - в 

машиностроении, 66 - в нефтегазо

вой отрасли, 65 - в химической про
мышленности...

- А нельзя ли конкретнее?

- Можно и конкретнее. Напри

мер, я узнал, что около 30 процентов 

акций Московского электродного за
вода, куда была передана площадка 

НИИ "Графит", производящая стра
тегический графит для военного ра

кетостроения, принадлежит под

ставной российской фирме Три- 
никс", средства которой предоста

вил американский гражданин 
Д.Хейм, связанный со спецслужба
ми этой страны. В результате НИИ 

'Трафит" под давлением американ

ской стороны отказался принимать 

заказ Военно-космических сил Рос
сии и начал производство изделий 

по американским заказам, связан
ным с технологией “Стале". Бред? 
Нет, обычная российская приватиза
ция. Хотите еще? Извольте. Амери

канские фирмы “Боинг” и “Сикор- 

ский" с использованием печально 

знаменитых АО "МММ" и “Садко-ар- 
када" скупили на чековых аукционах 

28 процентов акций вертолетного 
завода Миля. Только дураку не ясно, 
зачем они это сделали. Я бы посмот

рел, что предпринял бы госдепарта
мент США и ФБР, если бы наши по

пытались завладеть контрольным 

пакетом “Сикорского" или “Боин
га”...

- И что же вы предприняли, 
когда узнали обо всем< этом?

- Я понял, что надо действовать 
решительно, и для начала просто 

приостановил приватизацию ряда 
крупных предприятий, скажем, Но

вокузнецкого алюминиевого завода. 

Выдворил из компьютерного центра

именно такого типа приватиза
ции?

- Я думаю, что он решал такого 

рода приватизацией, скорее, не эко
номические, а политические вопро

сы: ему хотелось как можно быстрее 

создать многочисленный класс соб

ственников. И то, что при этом соб

ственниками становились нередко 

криминальные элементы, что стра
дали наши национальные интересы, 

что огромное количество простых 

людей было цинично обмануто, - 
практически не волновало его. Тогда 

еще меня поразила эта его жесто

кость по отношению к людям, отсут
ствие элементарного чувства сост

радания и заботы. Впрочем, теперь 

я думаю, что, возможно, у него бы

ли и какие-то корыстные интересы. 

У меня нет доказательств, поэтому 
я и говорю предположительно.

- А вам как председателю 

Госкомимущества предлагали 
взятки?

- Да, несколько раз.

- Как это было в первый раз?

- - Пришел солидный человек с 

просьбой разрешить приватизацию 

одного из московских зданий, нахо

дившихся в федеральной собствен
ности. И так со значением поставил 

рядом с моим столом дипломат. Это, 

говорит, вам подарок. В дипломате 

оказались деньги, и немалые. Я ска

зал, что сейчас же, немедленно, вы

зываю милицию. Человек дипломат 
забрал и сказал при этом замеча

тельную фразу: “Извините, я его про
сто забыл". С тех пор я запретил вхо
дить в мой служебный кабинет посе

тителям со свертками, портфелями 

и любыми сумками. К сожалению, в 
аппарате Госкомимущества были 
люди (я это знаю точно}, которые 

брали, и с удовольствием. Однажды 
я уволил начальника отдела, женщи
ну, только по подозрению во взяточ

ничестве. Она, что характерно, и не 

попыталась восстановиться.
- Оставим эту интересную те

му. Я хочу спросить вас о том, что 

бы вы сейчас сделали, будучи 

председателем Госкомимущест

ва? Как бы вы вели приватизацию 
сегодня?

- Она должна быть точечной. Я 

бы отменил эти, воровские по сути, 

инвестиционные аукционы, обратил 

бы пристальное внимание на управ
ление государственной собственно

стью. Ведь до сих пор государство 

владеет контрольными пакетами ог

ромного количества крупных компа
ний и предприятий, а вот управлять 

этими предприятиями некому. Нам 

нужно как минимум 100 тысяч моло-t 
дых, энергичных, знающих управ

ленцев госсобственностью. Со вре
менем мы должны научиться не толь

ко управлять ею, но и создавать но

вую собственность, акционерную, 

частную, государственную - неваж
но. Надо учиться умножать и прибав
лять. Отнимать и делить мы уже на
учились.

("Труд")
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Сокращение экспорта алюминия позволит 
России избавиться от колониальной толлинго-
вои зависимости

( ( учше меньше, да лучше", 
поучал начинающих 

строителей коммунизма в 
одной отдельно взятой 
России их вождь незадол

го до своей смерти. Его последователи, клявши
еся в верности" заветам Ильича", на деле забы
вали их напрочь. Понукание трудящихся масс к 
“повышенным” обязательствам превратилось 
едва ли не в самоцель, неизжитая и по сию пору 
гигантомания обретала опасный характер, "гро- 
мадье" наших планов становилось все гранди
ознее вплоть до неосуществимости. Лучше мы 
жить не стали.

Россия, к примеру, занимает второе место в 
мире по производству первичного алюминия, 
которого ежегодно выплавляет аж 20 килограмм 
на каждую душу населения. Та же Япония, ска
жем, сама производит в год жалкие 100 грамм
на человека, и, по принятой в нашем “заэерка-
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лье" логике, из этого должно следовать, что рос
сияне живут в 200 раз лучше, чем их соседи. 
Здесь нелишне пояснить, почему речь зашла 
именно о "крылатом" металле. История разви
тия цивилизации в индустриальной сфере под
тверждает, что алюминий, который нынче прак
тически незаменим не только в аэрокосмичес
кой, но и в пищевой, строительной и других 
столь же далеких от небесных высей земных от
раслях, с момента своего появления в промыш
ленных объемах стал постоянно действующим 
фактором технического прогресса. Ведь не слу
чайно мировое производство первичного алю
миния возросло с начала текущего столетия 
чуть ли не в 4000 раз.

Едва ли не весь выплавляемый в России 
первичный алюминий, ежегодный выпуск кото
рого достигает сейчас почти 3 миллионов тонн, 
вывозится за ее священные рубежи. И по экс
порту серебристых чушек наша далеко, как вы
ясняется, не передовая страна вырвалась на 
первое место в мире. Но только не надо оваций, 
как говаривал любимый в народе герой романов 
Ильфа и Петрова. Малопочтенное лидерство в 
этой области означает лишь то, что Россия пре
успела в бесперебойном снабжении закордон
ной обрабатывающей промышленности первич
ным алюминием, каждая тонна которого по воз

вращении на родину в виде готовых изделий об
ходится ей втридорога. Выражаясь, конечно, 
фигурально, поскольку за отдельные виды про
дукции цена может взлететь и в пять, и в десять, 
и так далее раз.

Справедливости ради надо сказать, что в 
подобную ситуацию отечественные производи
тели алюминия попали не совсем по своей вине 
или воле. Тотальный спад в экономике и финан
совый хаос лишили их оборотных средств и воз
можности самостоятельно закупать глинозем и 
экспортировать свою продукцию. Неразберихой 
и растерянностью, вызванными обострением 
кризиса, который был усугублен первоначаль
ной, вернее, первобытной приватизацией, не 
преминули воспользоваться заморские короли 
толлинга. И заключили российских алюминщи- 
ков в свои объятия - не очень дружеские, но 
столь тесные, что их впору назвать мертвой 
хваткой. Несмотря на всю звучность заимство
ванного термина, толлинг означает достаточно 
простую схему работы алюминиевых заводов на 
так называемом давальческом сырье. Обороти
стый иноземный дядя снабжает российского 
производителя сырьем, оплачивает его перера
ботку, а львиную долю выплавленного металла 
забирает себе и вывозит за рубеж.

Особенно поучителен пример деятельности 
британской фирмы "Транс Уорлд Груп”, факти
чески принадлежащей одному из скандально 
известных в России братьев Черных, Льву. Этот 
новоиспеченный лондонец ташкентского проис
хождения прибрал к рукам почти три четверти 
производства первичного алюминия в России и 
контролирует такие заводы, как Братский, Крас
ноярский, Новокузнецкий, Волгоградский, Бого
словский. Так вот, по отчетам за 1996 год, износ 
активной части основных фондов крупнейшего в 
мире алюминиевого завода в Братске в резуль
тате “чуткого" руководства TWG уже достиг 85 
процентов. На предприятии в Новокузнецке этот 
показатель приближается сегодня к 90 процен
там. И тем не менее загрузка их производствен
ных мощностей в первом полугодии вышла на 
запредельный уровень и составляла более 103 и 
101 процента соответственно.

На одном только заводе в Красноярске вы
бросы достигли почти 86 тысяч тонн, что с лих

вой перекрывает отбросы Иркутского, Ураль
ского и Саянского алюминиевых заводов, вмес
те взятых. А окиси углерода, или, проще, угарно
го газа, жители Красноярска получили от своего 
алюминиевого завода в четыре с половиной ра
за больше, чем саяногорцы, и почти в десять раз 
больше, чем иркутяне. По выбросам же фторис
того водорода, справка о котором в энциклопе
диях завершается лаконичной, но весьма крас
норечивой характеристикой “очень ядовит", 
Братский алюминиевый завод обогнал СаАЗ в 
полтора раза, Иркутский алюминиевый - в три, а 
УАЗ - почти в пять раз.

Яснее ясного, что насущные и неотложные 
задачи сохранения человеческого здоровья и 
окружающей среды настоятельно требуют осу
ществления полноценных программ реконст
рукции и модернизации производства, реши
тельных мер по повышению его экологической 
чистоты. Пока же единственная забота "Транс 
Уорлд Груп" состоит в том, чтобы заставить взя
тые напрокат производственные мощности все
мерно - даже за гранью допустимого - наращи
вать выпуск первичного металла, который потом 
массированно выбрасывается на мировые рын
ки. В результате подобных манипуляций Лон
донская биржа металлов, например, уже пере
стала отражать складывающуюся на них реаль
ную конъюнктуру. Так, вызванное объективными
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причинами резкое падение на бирже в Лондоне 
цен на первичный алюминий с примерно 1600 
долларов за тонну в 1997 году до около 1300 
долларов в 1998, было тут же подхвачено спеку
лянтами, которые продолжали пополнять запа
сы этого металла на бирже и искусственно под
держивать превышение предложения над спро
сом для сохранения тенденции к дальнейшему
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снижению цен. Для отечественных же произво
дителей алюминия цена порядка 1200 долларов 
за тонну есть последний предел, за которым! они 
начинают работать себе в убыток. Так биржевые 
спекулянты из TWG просто по-черному все туже 
и туже затягивают толлинговую удавку.

Кардинально переломить столь негативное 
развитие событий можно только одним спосо
бом, который на первый взгляд может показать
ся весьма неординарным, а при ближайшем 
рассмотрении - единственно правильным. Со

кратить примерно на 20 процентов экспорт не
обработанного алюминия из России до 2,5 мил
лиона тонн в год. Сокращение же на мировом 
рынке предложения первичного алюминия на 
400-500 тысяч тонн в год, как подсчитали экс
перты, приведет к значительному повышению 
биржевой цены, возможно до 2000 долларов за 
тонну. Вот тогда российские алюминиевые заво
ды, станут прибыльными и смогут в короткие 
сроки сформировать собственные оборотные 
средства. Это позволит им отказаться от тол
линга и обратиться к нормальным экспортно
импортным операциям. А значит, прекратить пе
рекачку прибыли за рубеж, реинвестируя ее в 
России.

Высокий опыт мировых лидеров производ
ства алюминия и пусть недолгая пока, но эффек
тивная деятельность динамично развивающих
ся объединений предприятий отечественного 
алюминиевого комплекса, в том числе группы 
“Сибирский алюминий" и СУАЛ, свидетельству
ет, что выйти из мертвой петли толлинга можно 
по вертикали. То есть через создание верти
кально интегрированных структур, обеспечива
ющих весь технологический цикл от выплавки 
первичного металла до его высоких переделов и 
реализации готовой продукции. При такой орга
низации производства первичный алюминий 
становится преимущественно промежуточным 
продуктом для потребления внутри замкнутого 
цикла. Следовательно, теперь важнейшая зада
ча расширения отечественного рынка алюминия 
и повышения уровня его душевого потребления 
в России может уже не на словах, а на деле ре
шаться как одна из приоритетных. Наращивание 
степеней высоких переделов первичного метал
ла ведет к созданию на каждом этапе новой до
бавленной стоимости, к расширению занятости 
в алюминиевой промышленности и смежных от
раслях. Богаче становится ассортимент качест
венной и конкурентоспособной продукции глу
бокой переработки алюминия. Практический 
деловой интерес к сотрудничеству с входящей в 
"Сибирский алюминий” Самарской металлурги
ческой компанией, крупнейшему в Европе про
изводителю алюминиевого проката, нынче про
являют такие индустриальные гиганты, как “Ау- 
ди", “Вольво", “Боинг", "Мицубиси".
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ул*1 /57с/у разд.*,’ м7дв'7решУ
уИ:Л/5; с/у* разд‘7' рёшётк й * I
х р *. 7 2 /5 ,"с /у’с'о в м. 7 м. д верь"

' * * * * • * * • • * »  fj * f А» . Jt * * * •#*■*****• <1**1 •#*< ***!***

эксп., 1/5, тел., с/у совм,
ул!75/5.’ с/у разд.',' балкон"'
хр.7 *3/57с/у совм.*,' б-’н ,* м. дв 7 "
хр.71 /5 ,* тел‘7/ с/у сов м.*'.......
м.дверь, решетки

I»*** 1 I I *** с *J ■ .Д. t 1 »** * I» »** I I» * »•.»*J ^ r tl I I k ******

эксп., 9/9, с/у разд., балкон
j i. **«**«■ 4**»*. #«.**. I > f l l l t f t l l f l

эксп., 4/5, тел., с/у совм., 
без балкона
t I * f » • > hi I Ш * (*» « I • f t l l l l r i t f  III l*f»4»»H*f4llt*l

ул., 6/10, тел., с/у разд., 
б-н, м.дверь
t f I I I I I *J * I Ж‘ * • * * г % * г* f f I I f 1 • I I'll l l lf**' mj ******
xp., 2/5, тел., с/у совм., б-н
« * . * * * •  Ц  * | 1I t * * ** * * * * * * * * * | * * * I * * * * *  * . * * • у  * * l| > ■

кр., 3/4, тел., с/у совм., б-н
ул.*’ '4*/5! тёл’ 7с/уразд.7лЬдж7 ’
**■«*•* Да I ijL* **•**•**•*■* 1 I l>ll<.l'.tlltf|**>ll>t

ул., 7/9, тел., с/у разд., 
лоджия, балкон, м.дверь
ул! *, *3/5,* те л 17 с/у разд.,.......
лоджия, м.дверь
у/i!72/5,' с/у разд.*,''2' б:на',....
решетки, м.дверь
кр .7 3/4 * тел. 1 *с/у раз д.’,’ '6"н 7м!дв. *
кр., 2/4, тел., с/у разд.
* ..**■* *  *  *  t  i*n***i.**.i4i*#i*f«»il»n**if*»***

xp., 1/5, с/у совм.
I* f *«  « U I u * * * ■ I* , |l I I I , I I ■ ■««*#•«* L* #**#*■#*•»»*

xp., 5/5, тел., с/у совм., о-н, м.дв.
* * * * * * * * *  у  * • * « * * « , * * *  <11|(Ни*м*||*||к - * * * * ■ *

кр., 4/4, тел., с/у разд., б-н
* . , < **•*■<*»** * i * . . . j . * 4 * * •#*•** I * « # t I * I < ******
коттедж, 1-2/2, с/у совм., лодж.
* * * * * *  *1 >||1**|**>|Ь««Г|11| IP **>«*, !■ - * * ■ г . ц  * * * * *

ул., 3/4, тел., с/у разд., б-н 6м, 
лоджия 9 кв.м
ул .7 5/5,* тел! \ с/у ра зд.’,' б'-н| мЖ *
у л! 7 2/5’,* с'/у разд.7 балкон,...
кирпичный дом
ул.,*2/5" т(Вл7/с/у разд.',.......
лодж., балкон
I I I М If I J * »1 ■* » I I I If |l I I ■ I ********* жш »  г * * * ******

ул., 4/10, с/у разд., 2 б-на

'Суворов'
’Суворов'"
‘Суворов'"
Я 1 I • t I f I < »| * *

Суворов

#1.1 * * I I t j f I

‘Суворов
I U  l * t * | * * * *J|* *

Суворов
t Ц  I l f l t ' l l ' l l *

Суворов
Суворов
 ̂"J * * * * * * * *  i * * * в
Хуверов

“Суворов''
’Суворов"'*
. I . 1  ...........................I # * *

• I I  « * * - *#* * * * *##

Щ  i  *■ * *

------ В
■ u  ■ .  I| • M i f *

^ -воров
M*'l**>|*f

воров
< * l l i l > l f f . l f t *

Суворов'

Суворов’

‘Суворов"
Суворов1”

f • ‘ j I <*1|1*

в
'Суворов'

гворов'" 
* » «  ) * * * * £ * »

юв 
ов1 ”

l i t l l lf f t l l**

Суворов

“Суворов’
* » * Г * * >1 * # * 1 «

‘Суворов*
‘Суворов'

Агентство «Суворов» т.: 55-34-44,55-36-90 (13984)

О Б З О Р  РЫ НКА Н ЕД В И Ж И М О СТИ  на 8 декабря
Комн. I Район Этаж\

1-комн. 
1-комн. 
1 -комн.
1-комн.
2-комн. 
2-комн. 
2-комн. 
2-комн. 
2-комн. 
2-комн. 
2-комн. 
2-комн.
2-комн.
3-комн.

7 м\р 
93 кв.
7 м\р 
18 м\р
188кв.
8 м\р 
15а м\ 
29 м\р 
23 кв. 
25 кв. 
51 кв. 
106 кв 
106 кв 
13 м\р

этаж-
ШУТк

9

3\5
1\5
3\5
1\5
1\4
5\5
1\5
1\5
П2
2\2
3\3
1\4
4\4
5\5

Плошадь Гкв.м)
общ.

31.3
30.7
31.8
33.4
44.9
45.0
45.2
53.1
49.0
49.0
53.1
42.0
60.0
49.3

жил.

6.9
6.7
17.6
17.0
30.2
28.7
28.7
33.0 
28.6
29.2
30.1
24.2 
33.0
34.8

кух
Балкон,
Тел.

6.2
6.2
6.2
9.0
6.4
6.0
6.5 
8.1 
8.0 
7.2 
5!5
9.0
8.0
6.5

Т
Б
Т
Л

Сан.
узел

совм
совм
совм
разд
совм
совм
совм
разд
разд
разд
разд
разд
разд
совм

Цена
тыс.

55.0
58.0
55.0
65.0
70.0 
70.6
70.0
95.0
85.0
85.0
100.0
90.0
120.0 
90.0

Приме
чание

“Сакура"
"Сакура”
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура"
“Сакура”
“Сакура”
“Сакура”
"Сакура"
“Сакура”

КВАРТИРНОЕ АГЕНТСТВО "САКУРА" Ш  S 3, продажа
54-05-25, 4-33-32

*  11*0611i

Евростандарт. |
Йыбор цвета картона и тиснения по каталогу образцов. 
Быстрое и качественное исполнение

Рекламный отдел. 
Тел./факс 52-31-19

УСЛУГИ
ОРемонттелевизоров. Га-

Тел* 510-773*рантия.
(13887)

ОРемонт телевизоров, ви-
*

деоаппаратуры, д/у. Гаран
тия. Тел. 3-14-83. (13881)

ОРемонт телевизоров. 
Недорого. Без выходных. Га
рантия до года. Тел. 55-60- 
95* (14078)

ОПрерву запои. Тел. 4-79- 
67* (13853)

ООблицовка плиткой 60 
рублей/кв.м. Тел. 6-76-69. 
(13986)

ООбтяжка мягкой мебе
ли, столярные работы, плит
ка. Тел. 55-28-45. (13933)

ОСтроительство- ремонт: 
домов, квартир, гаражей; 
кладка плитки, печей-ка
минов. Тел. 51-63-19. 
(14051)

ОШью женские, детские, 
вечерние платья. Тел. 51-03- 
23. (13998)

ОШьем шапки, колпаки. 

Тел. 55-97-64. (14075)
ОПеревозки а/м ГАЗ, ЗИЛ 

бортовые, будка. Грузчики. 
Тел.: 4-38-90, 53-57-40, 55- 
37-54. (13219)

ОГрузоперевозки на а/м 
“Газель”, 35 руб./час. Тел. 6- 
82-47. (14005)

ОПеревозки. Тел. 4-88- 
82. (13774)

ОПеревозки. Тел. 54-06- 
04. (13826)

ОПеревозки. Тел. 9-17- 
51. (13164)

ОПеревозки. Тел. 6-98- 
07* (13498)

ОПеревозки. Тел. 6-30- 
18. (13840)

ОПеревозки. Тел. 3-31- 
17. (13867)

Ah.

ОПеревозки. Тел. 51-24- 
SI. (14029)

ОПеревозки. Тел. 54-00- 
23. (14065)

шшашммиммиамнйшни

ПРОДАЮ
шлщт/т

1МИ

ОА/м ГАЗ-21. Тел. 51-06-51 

после 18 ч. (14018)

ОСрочно а/м BA3-2103. Тел. 

6-49-14. (14016)

ОДом в пос.Байкальск (бре- 

венч.). Возможен обмен. 

Тел.поср. 55-57-72. (13997) 

ОБрус, доску. Доставлю. 
Построю. Тел. 52-30-69. 
(13891)

ОМясо говядину. Тел. 6- 
19-95. (14009)

ОПродам или меняю на ры

бу резину ГАЗ-66. Тел. 4-30-84. 

(14077)
h ш

КУПЛЮ
03-4-ком натн. квартиру. 

гел. 54-28-30 вечером. (13459)

АРЕНДА
ОСниму теплый гараж в 

районе 84 кв-ла. Тел. 7-69-71. 

(13895)

ОСдам комнату. Адрес: 82 

кв-л-10-44. (14014)

МЕНЯЮ
тт

02-комн.кв-ру (хр., 4 эт., 

тел.) на 1-комн.кв-ру и комн. 

Или куплю комнату в “кварта- 

леМ ел. 4-44-18. (14006)

02-комн.кв-ру на 1- 

комн.кв-ру. Тел. 52-80-56. 

(14013)
ОА/м "Марк-2” 1989 г.вып. 

на 1-комн.кв-ру. Куплю капот, 

лоб.стекло ВАЗ-2101 б/у. Тел. 

4-03-20. (14023)

УТЕРИ
ОУтерянные студенческий 

билет и зачетную книжку на имя 

Лазарева Д.С. считать недей
ствительными. (14004)



v .  ”

- *

Управление У В А Ж А Е М Ы Е
занятости £ ' _  - _  л  ттшлш
населении Р А Б О Т О Д А Т Е Л И !

щ

В Управлении занятости населения действует

Экспресс-клуб для специалисте
по кадровой работе

Его участники могут ознакомиться с работой отделов УЗН, подо

брать нужных работников, получить необходимые консультации юриста 

и других специалистов УЗН по вопросам занятости.

Справки по тел.: 53-54-55, 98-82-60,

Все услуги Управления занятости населения бесплатны! (Ш16)

Пластик п
из давальческого сырья (ПВД) 

на условиях процессинга на импортном 
оборудовании изготовить пленку 

полиэтиленовую различных характеристик, 
а также разнообразные пленочные изделия 

(мешки, пакеты, сумки} с нанесением
красочной печати (по желанию заказчика).

Расчет за выполненные работы (процессинг) денежными средствами

или полиэтиленом по договоренности.
Спешите разместить заказ до поступления массовых весенних

заявок и возможного повышения цен.
Обращаться: город Ангарск, ОАО "Пластик", телефоны 54*70-95,54-51-22.<1mi)

КОНДИТЕРСКАЯ фАбрИКА

AIVITA
*

г. У ади-Va»

#  Новогодние #
подарки

6  в и д о в , вес 540 - 1150 г 
Стоимость 25 - 50 руб.

С в е ж и е ,  э к о л о г и ч е с к и  ч и с т ы е ,  п р а з д н и ч н о  

оф ормленны е нлборы  ПО ВАШИМ СРЕДСТВАМ и в

УСТАНОВЛЕННЫЕ С р О К И .

П р е д л а г а е м  в м е с т е  п о ! а 6 о т и т ь с я  о  р а д о с т н о м  

нА С троении  в а ш и х  д е т е й !

Кресла стулья
для офиса

278 кв-л, д. 2,
2 этаж

тел.: 9-19-
(13362) Со склада и под заказ

1Н А Н И Е -Ш А !

I -V

kk

?

Производим выборку и 
распечатку законов,  
постановлений,приказов! 
распоряжений и других 
нормативных актов  
из юридическо*правовой
компьютерной системы

В Р Е М Я  * N2 1 4 2  * Ю  д е к а б р я  1 9 9 8  г о д а

БайкалОНЭКСИМБанк 
проводит операции 

с векселями "Иркутскэнер
го”, СИДАНКО, Сбербанка, 

московских банков. 
Телефон (3951) 52-25-66. о «ж»

Школа
предпринимателем/ к

Компьютерные
Ангарска

52-31-71, 52-32-82.(Пббв)

Современник
став л я ет

Новогодний сюрприз для женщин:
Заслуженного артиста России

А Л Е К С А Н Д Р А

С н о в о й  п р о г р а м м о й  
“ Н о с т а л ь г и я  по  т е б е ” .

1 4  д е к а б р я  в  1 9 * 0 0 .
Тел.: 54 -50 -90 , 54-78-54 . пэотв»

Кружки (детские, подарочные, гороск 
Статуэтки “из домашней коллекции 
английской королевы”
Эксклюзивные статуэтки ручной раб<
Новогодние открытки
(книга, металлографика, музыкальные)
Сувенирные игральные карты “Пар 
“Вся власть”, “Россия” пр-ва Швеции.

Адрес: ул.Чайковского, Универмаг, 2 этаж, тел. 53-08-91.(i4oaj

Принимаем 
в комиссионный отдел

бытовую технику, 
зимнюю одежду и обувь,
Адрес: ул.Чайковского, Универмаг, 

2 »таж, тол. 53-08-91. (14ojoj

Сдам в аренду (продам)
О Ф И С ,  С К Л А А *

‘ Тел. 52-30-33. (139Э4)

М У К А  
С А Х А Р  
О кор оч ка

Алтай

Россия

Доставка
3-47-46,
3-35-30.

(13919)

'Мука (Алтай)
1, Сахар (Россия)

Доставка L
тел. 5 

55-40-52 Р
|| П р о д а е м  о /m  Г А З -S3, (тздзз) ^

Реализуем с доставкой на дом

СЬхар (Россия)

А А у К О  (Алтай)

Т е л . :
5 3 - 2 8 - 4 0 .

(13433)

М У К А  -Алтай

С А Х А Р  р»сси* 
О К О Р О Ч К А

Доставка
3-40-74.

(13919)

У Ч Ш А Я  М У К А
России

ельник
г.Рубцовск Алтайского края 

высший сорт первый сорт
Опт - АО Сатурнсклад N?7, тел. 51-69-19 
Розница - магазины "Центрального рынка'

Г ™: Обучениене. гитаре.: л  Г п п
■ mm
пи. I

L .
Тел. 54-30-28, адрес! ДК "Сибиряк",

10 мри, д.44.(14011) jj

Продам новые холодиль- 
в ные витрины недорого. ■

Тел. 55-59-34. (14017)L  . ■ ш !

ПРЕДПРИЯТИЕ d £ H H C|

ПОТРЯСАЮЩИЕ 
ПОДАРКИ 

К НОВОМУ ГОДУ!
Лучшее для здоровья 
вашей семьи и друзей:

- прыгающие чудо-мячи для 
детей и взрослых
- аэробика на видеокассетах
- массажеры и многое др. 

Наш адрес: 212 квартал, дом 15,
тел.: 54-19-32, 54-09-84 .(14027)

ООО фирма

Т Р Э К
п р о и зв о д и т  у ста н о в к у

О с и г н а л и з а ц и й ,  
О эл е к т о о с т е к  л о  

п о а ъ е м н п к о в .  
О ц е н т р а л ь н ы х  

з а м к о в
для всех марок автомобилей
ул.Партизанская, 1, Институт 
биофизики (напротив “Техос

мотра”), к.29, т. 51 -29-74

(14072)

Организации требуются
шЫИнн л и

с личным легковым 
автотранспортом.

Обращаться по тел.: 

7-51-89, 7-89-90. (13078)

I O O O  “ Т И Н И Г Р ”

Алл множительной т е м  • М-ИО руб,

Писчая • 20 домой.

56-40-38,56*02-94
84 квартал, дом 17а мзэвь)

Н о в о е  п о ступ л е н и е
маг. “Аэрофлот”, “Чипполино”

Гомель, Сыктывкар, Алма-Ата, 
Москва от 27 руб.

---------- а также----------
э м а л и , л а к и , к р а с ки  
и м н о го е  д р у г о е , (14049>

| Реализуем с доставкой на дом

САХАР-ПЕСОК,
МУКУ

высший сорт (Алтай, Рубцовск)
1 сорт (Алтай) 

Т е л .:6 -3 8 -0 4  (14053)

Ушел из жизни

..

!
ИЧП "Подрядчик" 

преобразовьпаекя в общество

I 
I 
I

с ограниченной ответственнос
тью "Подрядчик".

ООО "Подрядчик" является 
правопреемником 
ИЧП "Подрядчик".

С претензиями обращаться по 
тел. 49-25*29 (Метет). o«wi

I
I
I
I
1
I

I

I
I

КОНСУЛЬТАНТ-ПЛЮС”
• братай тесь  по Т а б - 4 3 - 4 3  или в приемнунО бращ ай тесь  по Т.6-43-4Э или в приемную

го р о д ск о го  узла почтовой связи
- ул .Ч айковского ,62 <14ое?>

Р Е Д А К Т 0 1 Р  О.Н.Тюменёв.

Адрес редакции: 
665830, г.Ангарск, 

ул.Ленина, 43. 
e-mail:vrem@ irmail.ru

Друзья и близкие глубоко 
скорбят по поводу преждевре
менной смерти прекрасного че

ловека и друга

КРЮКОВОЙ 
Людмилы Федоровны ««мц

ИВАН АНТОНОВИЧ
дудкин

на 79-м году жизни, старейший работник си с
темы профтехобразования.

Неутомимый труженик, талантливый руково
дитель, требовательный к себе и окружающим, он 
всегда пользовался уважением коллег и учащихся. 
Немало знаний и энергии вложил в воспитание 
подрастающего поколения.

Трудовую деятельность начал на шахте г.Че- 
ремхово, проработав 15 лет. Инспектором областного управления трудо
вых резервов -1 3  лет. Директором профтехучилищ -1 9  лет. Его труд от
мечен правительственными наградами: медалью “За доблестный сам о 
отверженный труд в период Великой Отечественной войны", орденом 
Ленина, медалью "Сорок лет Победы в Великой Отечественной войне”, 
нагрудными знаками "Отличник ПТО СССР", "Отличник ГТ О РСФ СР", м е 
далью "Ветеран труда", тремя наградами Монгольской Республики.

Главное управление общего и профессионального образования, co -f 
вет ветеранов, совет директоров, трудовой коллектив лицея N2 32 скор
бят вместе с родными и близкими.

Светлая память о Иване Антоновиче навсегда останется в наших 
сердцах. (14000)
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